



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 céntos.
En el resto de España, semestre,
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración
San Jerónimo, número 12, principal.
EL CHE

Vamos à cuentas

Nadie lo duda; es cosa generalmente admitida y que, por lo tanto, nadie ya ni tan siquiera discute en Elche, que la gestión de la administración municipal anterior à la actual, à cuyo frente estuvo el Sr. Canales, ha sido de lo más desdichado que puede darse.

Tuvo la rara habilidad de ser peor que la pésima del Sr. Tari, anterior à esa.

Bien dice el refrán que à todo hay quien gane.

Gracias al Sr. Canales, pudo encontrar su antecesor à quien compararse con ventaja.

De muy buena voluntad diríamos lo contrario, aunque solo fuese porque con ello revelaríamos que los intereses municipales habían ido ganando algo en provecho con el cambio de personal.

Però la fortuna para el Sr. Tari no consiste solamente en esto, no obstante ser ello mucho, sino en que el Sr. Canales ha legado à la actual situación un tesoro, un verdadero premio de lotería.

En recibos talonarios por cobrar de repartimientos del extrarradio, dejó el Sr. Canales más de doscientas mil pesetas, ó sea la friolera de cuarenta mil duros.

La incuria en la cobranza por parte de la administración silvestra ha proporcionado à los actuales mangoneadores de los intereses municipales un estado de abundancia y de riqueza, que nadie podía soñar.

Otra circunstancia ha venido también à favorecer à la presente situación. Las cosechas agrícolas del año actual, sin que pueda afirmarse que han sido espléndidas y exuberantes, no se incurre en error al decir que han sido buenas; y esta circunstancia ha sido bien aprovechada, porque con solo apretar el tornillo algún tanto, se ha conseguido hacer efectivos muchísimos de aquellos recibos, que tal se creyera que habían pasado à la categoría de incobrables.

No se crea que consideramos que esto está mal hecho; antes al contrario, hasta aquí merece todo nuestro aplauso el indicado proceder. Nosotros que deseamos y defendemos que haya una buena administración, queremos, porque para ello es imprescindible, que todo el mundo pague lo que legítimamente le corresponda para sostener las cargas ó servicios públi-

cos. No aspiramos à hacer prosélitos por el socorrido sistema de predicar contra los impuestos y las contribuciones, si bien creemos que es punible y abusivo el exigir y hacer pagar à los contribuyentes más de lo que en justicia y equidad les corresponda satisfacer.

Y como así pensamos, como consecuencia hemos también de sostener y apadrinar el que lo que se recaude se invierta bien y además el que sepan los contribuyentes, como dueños de ese dinero que han entregado, la forma y manera de su inversión.

Es decir, que juguemos claro, que no haya tapujos, que no vivamos à salto de mata.

De las referidas 200.000 pesetas en recibos talonarios, ¿cuántas se han hecho efectivas? No lo sabemos; los administradores de ese dinero, para ellos ageno, han recaudado y se han callado lo que importa la recaudación.

Los vecinos de Elche tenemos derecho à saberlo y el Ayuntamiento tiene obligación, que si no fuera legal, lo sería siempre moral, de enterar al vecindario de este importante asunto.

Para ello, como para todo lo que interesa saber al público, tiene el Ayuntamiento à su disposición gratuitamente las columnas de este *periodiquito*.

¿Qué destino se le ha dado al dinero—y no debe ser poco,—que ha debido ingresarse en las arcas municipales?

Tampoco nos lo ha dicho el Ayuntamiento y debe publicarlo, porque el señor Alcalde, los señores Concejales y los demás que intervienen en el manejo del dinero del común, no pueden ni deben disponer de ese metálico con la misma libertad que lo pueden hacer del que pertenezca al peculio particular de cada uno de ellos; y aun cuando suponemos que la recaudación habrá sido invertida legalmente, y así oficialmente estará formalizado en los libros y documentos de la contabilidad municipal, todo eso debe trascender al público, debe manifestarse al pueblo, hay que rendirle cuentas al que paga, porque eso que llaman hacer las cosas à *cencerros tapados*, como vulgarmente se dice, no satisface, no gusta, no agrada al vecindario, por más que esas cosas estén bien hechas ó realizadas.

Puede argumentársenos à esto que el Ayuntamiento con llenar las formalidades está al cabo de la calle y no puede exigirsele más; con tener perfectamente documentados

los ingresos y los gastos, ya está cumplida su misión.

Esto está muy bien con referencia al formalismo legal; pero nosotros entendemos, que por encima de esto, y sin que se trate de desvirtuar los trámites oficinescos, se debe al público una satisfacción moral; creemos en la existencia de deberes no declarados en la *Gaceta*, pero si dictados por la conciencia y cuyo cumplimiento en el orden de relaciones sociales lo consideramos de tal modo apremiante, como si viniera à exigirlo un funcionario público robustecido con las más poderosas atribuciones que la justicia humana pudiera conferirle.

Ahí están los libros y documentos en las oficinas municipales; que venga à verlos quien quiera.

Si esta contestación se nos diera, fuera solo para salir del paso, porque demasiado sabemos à lo que ello equivale.

Vengan las cuentas; invitamos à ello al señor Alcalde, ó à quien pueda dar las órdenes oportunas al efecto y confiadamente esperamos sea atendida esta nuestra indicación; no precisamente por ser nuestra, que no lo es en absoluto, sino que es la expresión general de este vecindario de Elche.

La Canción de las Olas

¡Hermanas! Somos las ardientes hijas del entusiasmo: la canción que brota de nuestros pechos, agitados siempre, es la canción de las eternas luchas, de la eterna Labor!—De noche, hirviendo entre el silencio de los quietos mundos proseguimos la férvida tarea que los rayos del Sol nos confiaron.

Mecemos, como madres cariñosas el nido de los hombres y su pecho con nuestra fresca brisa confortamos. En los comienzos de la Vida, fuimos las amantes del Sol, las fervorosas enamoradas de la luz y abrimos las entrañas de espuma, para hacerla lugar entre nosotras.—La encerramos, germen de vida, en nuestras grandes al-

(mas y, fecundadas, como ardiente coro de esquilina tragedia que pronuncia una canción, como cineel de artista dando vida à los mármoles dormidos, engendramos la Venus gigantesca, la inmensa Tierra con sus blandos miembros) de inmaculada nieve, con su frente por donde ruedan luminosos rayos y gotas de rocío; con sus bosques para abrirla; con su manto obscuro,

con los hondos arroyos de sus ríos y los abiertos ojos de sus lagos!

—
¡Tierra, Venus, morada de los hombres y de los dioses necesaria cuna!
¡Tierra, con nuestros brazos te ceñimos y en nuestro seno inmenso te llevamos! Escucha, Tierra, la canción que brota de nuestra lira azul; oye las voces que te aconsejan movimiento eterno: constante libertad, lucha continua contigo misma y con los otros astros!

—
Como hilera de jóvenes doncellas que hacen correr de mano en mano el jarro recién colmado en la secreta fuente del agua cristalina, así nosotras, bajo la verde túnica desnudas gustamos de arrojarnos à los pechos chorros de espuma que, de mano en mano hacemos avanzar hasta la tierra, donde los sorben las arenas frías con un dulce crujido.

—
Así nosotras aplacamos la sed de los desiertos con nuestra propia sangre, así nutrimos las delicadas fibras de los musgos, y las hondas raíces de los troncos.

—
Somos, cantando en torno de la tierra como ideas en torno de un cerebro que, à un tiempo, le dan vida y la reciben de sus hirvientes células. Unimos, como una melodía interminable, la rígida cadencia de los Polos à la música blanda y luminosa de la sagrada Italia, el recogido compás del himno griego à las dolientes quejas del musulmán, el Asia llena de visiones de Dios à las pobladas costas de Europa donde Dios ha muerto.

—
¡Todo lo comprendemos! Todo junto en nuestro abierto espíritu se encierra. Y no nos agotamos!—Todavía han de llegar ¡oh Tierra! à tus arenas olas que están formándose en regiones de nadie conocidas; olas grandes, pobladas de misterios, como aquellas sobre las cuales se movía el soplo de la Divinidad!

—
¡Cantad, Hermanas!
¡Cantadlo todo, al fecundarlo todo!
¡Sed blancas en la playa; plateadas bajo la luz del Sol; rojas bebiendo la sangre fervorosa del ocaso!
¡Sed verdes, como el campo que produce y azules como el cielo que promete!

E. MARQUINA

Proposición

Son muy bien recibidos por la opinión y están siendo objeto de merecidas alabanzas los artículos

que sobre lo que debe ser la enseñanza en Elche, viene publicando en nuestro periódico nuestro querido amigo y compañero de redacción, el ilustrado maestro normal de primera enseñanza, D. Angel Llorca y Garcia.

Seríamos tildados quizás de apasionados, y todo lo que dijéramos podría atribuirse a otros sentimientos que a los de estricta justicia, si nosotros expusiéramos aquí el concepto que nos merece el señor Llorca y lo muy devotos que le somos por su ilustración y prendas que le adornan, siendo, como es, amigo del alma y colaborador nuestro en estas tareas del periodismo que nos hemos impuesto en contra de la arbitrariedad, arma del caciquismo, y por amor al pueblo, el explotado de siempre, la víctima eterna, el esclavo y el paria de todas las edades y de todos los tiempos.

El Sr. Llorca cumple con su deber predicando en el periódico y en la cátedra la excelencia de la enseñanza tal y como la entienden los pueblos civilizados, tal y como se realiza en Alemania y en Suiza, en Bélgica y en Italia, en todas las naciones, en fin, que van a la cabeza de la civilización y del progreso.

La escuela debe ser, según el Sr. Llorca, taller de hombres, no fábrica de muñecos; jardín en donde se cultive, a la vez que la inteligencia, la parte moral del individuo; estufa en donde se cuide la instrucción de las inteligencias jóvenes al tiempo mismo que en sus almas se procura el desarrollo del sentimiento. A la sociedad no le conviene que el hombre sea tan solo un sér inteligente; conviéndole también que sea un ente moral, y que su cuerpo sea enérgico y vigoroso, no enclenque, raquítico y enfermizo. La escuela debe hacer que el desarrollo de la naturaleza humana sea, no solo integral, sino armónico y gradual, dando así cumplimiento y satisfacción a lo que está ya admitido por todos los educadores y ha llegado a ser máxima de la educación; es decir, que el ejercicio intelectual debe alternar con el ejercicio físico, que le sirve así de contrapeso necesario.

Todo esto viene a decir el señor Llorca, y a fé que tiene razón. Deben fundarse en Elche las escuelas graduales, no solo porque así lo hacen los pueblos animados por el espíritu moderno, sino también porque ellas son la base de nuestra regeneración, ya que habian de crear hombres instruidos, hombres educados, es decir, hombres libres capaces de oponerse a todas las opresiones, y hombres fuertes y vigorosos, iconoclastas de todos los fetiches y demoleedores de todas las tiranías.

Pero ya lo vé el Sr. Llorca, y ya lo vemos todos. Nuestras voces se pierden en el vacío. Los municipios se hacen los sordos y nuestras energías se pierden inútilmente intentando mover lo incommovible. Y así notamos que cuando nuestros Ayuntamientos tienen fondos disponibles, dinero *gastable*, empléanlo en cosas bonitas y agradables a la vista pero de utilidad muy relativa y acaso, y sin acaso, problemática. Atiéndese más a lo supérfluo que a lo necesario, no pareciendo sino que se mira más a distraer al pueblo para que olvide, que no a educarle para que entienda.

Nosotros, que al bien de Elche tendemos y a su engrandecimiento

moral solo aspiramos; nosotros, que apetece para nuestro pueblo todo cuanto signifique progreso y civilización, hacemos nuestras las predicaciones del Sr. Llorca y en sus deseos comulgamos de que se implanten en Elche las escuelas graduales. Y como para ello lo primero que hace falta es local adecuado en donde puedan instalarse, nosotros proponemos que, si nuestro Ayuntamiento no lo hace, levante ese edificio al progreso la iniciativa particular y sea Elche, ¡el pueblo de Elche! quien por su solo esfuerzo se procure instrucción y educación base de su desarrollo físico y de su engrandecimiento moral.

Este proyecto podría llevarse a feliz término emitiendo cierto número de acciones a mil reales, por ejemplo, cada una. El edificio podría alquilarlo después el municipio, y el alquiler sería el interés que el capital empleado devengase. Mientras tanto, el Ayuntamiento podría también adquirirlo comprándolo a plazos y entregando las cantidades que pudiera cuando contara con fondos suficientes.

Si así se hizo el teatro, ¡con cuánto más motivo debieran hacerse las escuelas!

Tal es la proposición que nos atrevemos a someter al criterio de las personas amantes de Elche, y para cuyo cumplimiento ofrecemos desde luego nuestro modesto, modestísimo concurso.

Tienen, pues, la palabra todos cuantos se preocupen por el engrandecimiento moral y material de nuestro pueblo.

Sección agrícola

Granadas

Dá gusto ver los granados. Nuestro campo es con ellos un verdadero vergel. Y ¡cómo aumentan las plantaciones de año en año! Cuando el vino prometía, en nuestras tierras parecía darse espontáneamente la vid, como se dá la mala yerba: tal era el número de cepas que se contaban de más de una a otra cosecha. Pero ahora el vino va de capa caída, y el terreno que él pierde va ganándolo con ventaja el granado.

Este año es año de granadas. Los labradores esperan una buena cosecha y se prometen importantes rendimientos.

El *verdeo* ha comenzado. Ya se han vendido grandes cantidades de granadas verdes. Y muchos se preguntan ¿para qué se quieren verdes las granadas, de pequeño tamaño, de grano blanco y de áspero comer? No lo sabemos. El caso es que todos los años salen por esta época para Inglaterra gran número de cajas de granadas grandes como nueces. ¿Se las comerán en ensalada? ¡Vaya V. a saber! Para gustos no hay nada escrito. Y de gustos no han debido escribir nada los ingleses. Porque el caso es que por allá deben comerse la granada verde como aquí se comen, verdes también, los *dátiles farinosos*.

El precio a que se pagan es a dos reales la arroba, y nos parece muy barato, dada la afición que a esta clase de manjar profesan los fríos compatriotas de Chamberlain y de John Bull.

Después, más tarde, cuando las granadas tomen ese tinte, rojo como la vergüenza, que les hace parecer mejillas de muchacha valenciana, y sus granos simulen rubis,

ya el precio será mayor; seguramente costará a tres ó cuatro reales la arroba. Y ¡cuidado que hay arrobos de granadas en Elche! Seguramente que los propietarios de plantales de *granaeros*, como dijo el otro, van a llenar sus arcas de libras esterlinas, de *chelines* y de *peniques*. ¡Qué felicidad!

Higos

La Naturaleza ha sido en todo pródiga este año. Hasta en los higos ha echado el resto, como si nos quisiera decir que cuando ella se empeña no hay higueras bastantes a aguantar el peso de los higos.

Y de las *higas*.

Porque miren ustedes que ha habido *higas* é higos este año.

Para *higas* aquellas bombas que desde la Casa de la ciudad se dispararon la noche de la *alba* y que al reventar hacian siempre ¡paf! como un higo a quien se le pone encima el pié por distracción.

Y después otras muchas *higas* que fuera prolijo enumerar, como diría cualquier académico cursi.

De higos no hablemos. Ha habido una verdadera inundación. Los cosecheros se las prometían muy felices; pero bien hacen en decir ¡Dios sobre todo! Saltó y vino una lluvia lo más antipática del mundo, y cádate aquí a periquito hecho fraile; es decir, a los higos convertidos en *higas*, hechos todos un montón pegajoso que daba aprensión tocar siquiera.

Apesar de todo esto, y como Dios aprieta pero no ahoga, salió el sol, volvió a secarse el aire y los higos parece que remozaron y volvieron a su pristino (¿eh?) estado. Seguramente que de no jugarnos el tiempo otra mala pasada, llegarán los higos a valer buen precio.

Dátiles

Allá arriba cuelgan en pesados racimos, formando verde corona a la gallarda palmera. También, si el zaragozano no nos juega una mala partida, será cosecha abundante la de los dátiles.

Ahora se comen verdes, como los ingleses las granadas, y los niños hacen escapatorias por los huertos tan solo por recoger del santo suelo el dátil *farinoso*. Los niños son los consocios de los pájaros. Cuando los dátiles están verdes se los quitan a los pajaritos. Cuando están maduros, los pájaros son los que se los quitan a los niños. Y así se compensa todo en este mundo.

Almendra

No ha habido mucha. Ogaño se venderá cara. Sin embargo, los cosecheros están algo disgustados. Nosotros no entendemos esto de los labradores. Nunca están contentos. ¿Se coje poca almendra? Se disgustan. No piensan que en cambio la venden más cara. ¿Se coje mucha? También se ponen de mal humor porque han de venderla más barata. ¿En qué quedamos?

Lo mismo pasa cuando llueve. Siempre se quejan. En primer lugar porque nunca llueve bastante. Y después porque si hace bien la lluvia para una cosa, perjudica a la otra.

De todo lo cual deducimos que nadie debe vivir tan disgustado como el labrador.

Y, sobre todo, si se añade que ha de pagar los consumos, la contribución, el arrendamiento, los jornales...

¡Uff! ¡Qué angustia!

¿Es esto agricultura? ¿Cabe en esta Sección?

Que lo diga Serafin Segura que no nos ha mandado su ALGODÓN.
X. Z.

Cosas de Elche

Enlace próximo

Uno de estos días contraerá los indisolubles, fuertes y dulces lazos del matrimonio nuestro querido amigo, compañero de redacción, y distinguido abogado de esta ciudad, D. Francisco Galán Bernad, con la bella, modesta y simpática Srta. Asunción Giménez Díez

No porque la amistad nos obligue, sino porque así se lo merecen, deseamos a los futuros cónyuges muchas felicidades.

Aniversario

El día 25 del pasado Agosto celebró la fiesta del aniversario de su fundación, el Gremio de Braceros del campo constituido en Sociedad de resistencia.

Gran importancia van tomando en Elche este género de Sociedades entre las diferentes clases de obreros que aquí luchan por la vida: Y esto nos alegra y conforta nuestro ánimo, porque ello significa que el espíritu de asociación va infiltrándose en el corazón del pueblo, convencido de que por la unión, que es la fuerza, ha de llegar algún día a la conquista de sus libertades.

El obrero debe asociarse, si; debe buscar en las energías sumadas de todos las que al individuo aislado le faltan para reñir la batalla en contra de la arbitrariedad y el despotismo. Pero no debe olvidar que antes de todo y sobre todo debe educarse é ilustrarse, porque solamente con la educación es como adquirirá el verdadero concepto de la libertad. El hombre educado es el hombre verdaderamente libre. Entonces ya no le hacen falta leyes; la ley es él. Únicamente cuando la ignorancia está en el seno de las sociedades y el desorden turba los espíritus, es cuando las leyes llegan a ser numerosas. Entonces los hombres lo esperan todo de la legislación; piden entonces sin cesar a la ley lo que solo puede venir de ellos mismos, de su educación y del estado de sus costumbres; y de aquí resulta, que no habiendo educación, que no teniéndose verdadero concepto del mundo ni del respeto que mutuamente nos debemos, cada ley ha sido un nuevo engaño, puesto que la venimos considerando como un remedio a todos los males, cuando en realidad el verdadero remedio lo somos nosotros mismos, puesto que es mucho más hacedero cambiar uno mismo lo que consideramos malo, que no pedirle a una ley que lo cambie por la sola virtud de lo mandado.

El remedio de todo lo malo lo llevamos dentro de nosotros.

Pero no podremos distinguirlo ni practicarlo sino es en virtud de nuestra educación.

Asóciense, pues, los obreros; formen sociedades de resistencia, pero no olviden nuestro consejo, y no se crean jamás que la unión lo es todo. La unión sin educación no es nada, será la fuerza que todo lo avasalla; será el exterminio, pero nunca será la libertad en el verdadero sentido de la palabra.

Interesantísimo

Ha aumentado en estos días el número de atacados por el veneno palúdico, y son muchos los que

hoy sufren la fiebre malárica en sus diferentes formas y variedades.

A todos ellos, y al público en general, hemos de aconsejarles el empleo de el MATA-CALENTURAS, verdadero específico para todas las manifestaciones de la malaria, que tanto castiga esta ciudad, especialmente durante el mes que comienza hoy.

Es el MATA-CALENTURAS, —según asegura su autor, el distinguido farmacéutico de Málaga, señor González Lavado,—una combinación de medicamentos febrífugos, tónicos y antisépticos que, á la vez que extingue y mata ó destruye el germen febrifugo, tonifica y robustece el organismo. Según asegura su autor, enfermos que han padecido fiebres intermitentes por espacio de dos, tres y hasta cuatro años, cansados de tomar quinina durante ese tiempo, se han curado por completo, tomando una sola caja del MATA-CALENTURAS, cuya dosis basta siempre para hacer desaparecer la enfermedad.

Los enfermos pueden probar la bondad del MATA-CALENTURAS pidiendo una caja á D. Francisco Anton Valero (Plaza Mayor número 14), quien la servirá GRATIS en el caso de que no curara el enfermo que tome los sellos del medicamento con arreglo á la instrucción que cada caja contiene.

El precio de cada caja con 16 sellos, es de tres pesetas.

Santiago Alba

El jueves por la tarde visitó nuestra población D. Santiago Alba, el infatigable y laborioso propagandista de la Unión nacional, acompañado del distinguido abogado de Alicante D. Manuel Gironés y de otros señores cuyos nombres sentimos no recordar.

Es D. Santiago Alba persona simpática en extremo, por su juventud, por su carácter abierto y franco, por sus ideas, por sus aspiraciones y por sus sentimientos.

Tuvimos el honor de serle presentados y de acompañarle en su regreso á Alicante, y en ese corto tiempo nos dió á conocer todas las bondades de su corazón y todos los apasionamientos que embargan su alma en favor de la regeneración verdad de nuestra patria, estrujada, vilipendiada y escarnecida por la impudencia escandalosa del caciquismo.

—Ese es el enemigo—decíanos el Sr. Alba;—destruyéndolo, aniquilándolo, España renacería y seguramente volvería á ser grande y respetada.

—En Elche también lo tenemos, —le contestamos.

—Ya lo he visto—respondiónos sonriendo con tristeza.

El Sr. Alba ha venido á Alicante, hospedándose en el domicilio de nuestro respetado y querido amigo D. Manuel Gironés, con el objeto de presidir el Certamen científico-nacional abierto por el Colegio Pericial mercantil de la referida ciudad.

El discurso que con este motivo pronunció el distinguido secretario de la Unión nacional, mereció los plácemes de todos los concurrentes, porque supo ahondar con acierto en los males de nuestra patria, recomendando como el mejor remedio para ellos, la instrucción y el trabajo, precisamente aquellos medios mismos que nosotros nos afanamos por extender y recomendar.

Los paisajes de Elche, únicos en el mundo; sus palmeras y sus gra-

nados, causáronle sublime impresión y marchó de Elche verdaderamente enamorado.

Lleve el Sr. Alba un feliz viaje y que siempre animen su juventud generosa los puros ideales que le oímos expresar mientras el tren atravesaba primero los poéticos bosques de palmeras y bordeaba después la orilla del movable mar que iluminaba melancólicamente desde allá arriba la caraza pálida de la luna llena.

Nuevo vástago

La distinguida señora esposa de nuestro querido amigo el abogado establecido en esta ciudad D. José Sempere, ha dado á luz con toda felicidad un robusto y hermoso niño.

Enviamos nuestra sincera enhorabuena á los padres del referido infante, á quien le deseamos toda suerte de venturas y largos años de vida.

Viajeras

Han regresado á esta ciudad de su excursión á Madrid, la distinguida señora doña Antonia Castellado y su monísima nieta Gloria Llopis, hija de nuestro querido compañero de redacción D. Alfredo.

Reciban nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

La agraciada y discreta señorita doña Encarnación González Soler, acompañada de la respetable señora madre y de la apreciable hermana de nuestro querido amigo D. Benito Albesa, ha marchado á Madrid á pasar una temporada con su hermana doña Pilar González de Albesa.

Plaza de Toros

Se ha formado una empresa que ha tomado en arriendo la plaza de toros del Cuartel, con el propósito de dar varias novilladas durante la presente temporada.

Una comisión de la indicada empresa, ha marchado á la Sierra de Alcaraz con objeto de comprar reses para la lidia en dicha plaza.

Los aficionados á esta clase de espectáculos ya tienen donde entretenerse los domingos por la tarde.

La fuente de la Glorieta

Tenemos entendido que desgraciadamente no se confirman los rumores de que en otra ocasión nos hicimos eco, acerca de que la sociedad propietaria de las aguas de la Alcoraya trataba de regalar al pueblo el caudal necesario para alimentar la fuente del paseo de la Glorieta.

Mucho celebraríamos tener que rectificar esta noticia.

Boda

La aplaudida y agraciada actriz, que ha actuado durante la última temporada con la compañía de aficionados en el teatro Llorente, doña Asunción Ronda, ha contraído matrimonio en esta ciudad con el joven D. Marcelino Ferrer Alemañá.

Terminada la ceremonia religiosa, que tuvo efecto en la iglesia del Salvador, fueron obsequiados con un espléndido lunch los invitados á la boda en la fonda de «El Siglo», propiedad de D. José Ferrer, hermano del novio.

Los nuevos esposos, con los padrinos marcharon después á Alicante.

Deseamos á los recién casados muchas prosperidades en su nuevo estado y una larga y plácida luna de miel.

Tren especial

Por fin se ha concedido por la Dirección el tren especial que se había solicitado á la compañía de ferrocarriles andaluces, para hoy, domingo, día de toros en Alicante y corrida de Beneficencia.

El tren saldrá de Elche, en donde se forma, á la una y media; es decir á las *trece treinta*, que tanto puede el rancio en nuestro ánimo, que ya no nos acordábamos de la innovación relojera del insigne Dato.

Los taurófilos están de enhorabuena y nosotros se la damos de todo corazón, deseando que se diviertan mucho viendo poner buenas varas y cortas, banderillar quebrando en la propia cabeza, y matar á volapié.

Por cierto que estos días nos ha participado la prensa grandes motines, revueltas y alborotos en las plazas de toros de algunas poblaciones. Y nosotros decimos que «cuando las barbas de tu vecino veas pelar, echas las tuyas á remojar.»

Con lo cual queremos significar que vayan todos dispuestos á atacar y á defenderse. Parece que desde hoy debe irse á los toros á luchar, no con los toros solamente, sino los espectadores unos con otros.

Y todo es progresar.

¿Quién sabe si esas luchas y esos escándalos serán manifestaciones del progreso, del progreso que nos trae disfrazado nuestra fiesta nacional!

A divertirse, pues, y mucho ojo.

Amenidades

Realidad

I

En lo más apartado de la exuberante huerta y rodeadas de espesos y ondulantes carrizales que erugianse altivos en los márgenes de anchurosas acequias, existían hasta un centenar de barracas construidas con arcilloso barro y entregido ramaje con tanta solidez como artística forma. En el interior resplandecía una curiosidad notable y siempre limpios se ostentaban los utensilios de cocina colgados de las tersas paredes blanqueadas con cal. En la parte de afuera la verd negra y trepadora yedra escalaba caprichosamente las paredes de las rústicas barracas.

Una de aquellas era habitada por una modesta familia compuesta del padre, un hijo y una hija: aquél encorvado bajo el peso de seis lustros, de faz tan rugosa como surcados sus terruños, y cabellos blanqueados por el polvo del camino de la vida. Sus hijos tendrían como unos catorce y doce años, respectivamente.

Todos contribuían á ganar un pedazo de negruzco pan de maíz, que escamente retribuía los sinsabores de aquellos desgraciados, pues no era suficiente para cubrir sus cuerpos y reparar sus fuerzas empleadas en faenas demasiado rudas, tanto por la avanzada vejez del uno, como por la tierna juventud de los otros.

II

El hijo del tío Vicente revelaba afición á saber de letra y éste resolvió buscar los medios que estuvieran á su alcance incluso el doblar las horas de trabajo con el fin de suplir su falta, mientras duraran sus estudios. Al efecto, le puso de criado en casa del maestro de escuela de la ciudad vecina, para que como pago á sus servicios le enseñara y tuviera.

Todo marchaba á pedir de boca, pues el chico parecía no desatender los sacrificios poco comunes que su pobre padre realizaba por su bien, y estudiaba mucho.

Bien pronto se dejaron ver los efectos de la educación que recibía, pues sus rudos modales se suavizaron en mucho, sus conocimientos se extendieron bastante, su trato esquivo se tornó afable, pero su color parduzco que adquiriera en los primeros años de trabajo no cambió en nada.

Por fin, tras mucho tiempo y obstáculos sin cuento alcanzó el título de maestro de instrucción primaria y el que antes lo fuera suyo, le presentó en sociedad, alternando aquel zagalejo que antes viéramos descañado y sucio, azadón en mano, con lo mejorcito de la ciudad, cosa que le favoreció bien poco, pues aquel cambio de esfera tan radical le hizo trocar su afabilidad en orgullo.

III

Cuando tuvo noticia el tío Vicente de que su hijo era ya maestro, tomó el camino de la ciudad llorando de gozo á la par que veía deslizarse las densas y plomizas nubes de la miseria que tuviera presentes durante toda su vida, impelidas por el soplo de la dicha que descubría un cielo azul augurándole una feliz vejez.

Llegó por fin á la ciudad el anciano y su hija que le acompañaba y la inmensa alegría de aquellos dos seres quedó sepultada en la vorágine infernal del borrascoso mar del orgullo, pues el hijo del tío Vicente tenía vergüenza de que conocieran á su familia, por lo que se tuvo el buen cuidado de ocultarla.

También llorando regresó aquel mismo día el tío Vicente á su pueblo, pero ¡cuán diferentes eran unas y otras lágrimas! aquellas nacidas de una felicidad grandiosa, éstas de un desengaño cruel ¡cuadrados tristes de la realidad, cuán presto sucedieron las unas á las otras!

El viejo deseaba vengarse de su hijo y un día se hallaba en la ciudad vestido á usanza del lugar, con esparteñas y zaragüelles cuando acertó á pasar aquél con algunos amigos de no mala posición. Observó y le pareció indigno de un padre la acción que iba á realizar, y todavía más, parecía estar satisfecho de ver á su hijo con aquellos señores; pero estos pensamientos duraron lo que tardó en extinguirse el último resto de amor que el tío Vicente guardaba para su hijo, más cuando recordó su mal recibimiento y la vergüenza de éste le hirió en su orgullo diciendo al tiempo que le abrazaba:

—¡Hijo mio!...

No pudo concluir, retiró horrorizado sus manos y lleno de vergüenza de haber pronunciado aquellas palabras echó á correr.

La estupefacción fué general, todos miraban al maestro de escuela como queriendo interrogarle con los ojos y conociéndolo él se apresuró á decir evitando así explicaciones que tal vez descubrieran al autor de sus días.

—Es un loco que dice ser padre de quien se le antoja.

R. JAÉN FUENTES

Elche y Agosto de 1901.

Espectáculos

Esta noche es la última representación en el Teatro Peral, de Fantoques Automatas, que hay establecido en la Plaza Mayor. Se pondrá en escena la graciosa comedia en dos actos titulada «La boda de la Princesa», y el bonito sainete «La causa Misteriosa», terminando con «La Mariposa fantástica».

Imprenta de Antonio Reus

NUEVO BAZAR

ROJAS Y BRUFAL

CORREDERA, 4. **ELCHE**

Gran surtido en Ferretería, Quincalla, Lampistería, Juguetes, Loza
Y OBJETOS DE LUJO PARA REGALOS

4, CORREDERA, 4, ELCHE

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.-Defensor de la moralidad y la justicia

SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 cénts.
En el resto de España, semestre,
2,50 pesetas.
En Argelia, semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convenciona-
les.
Dirección, Redacción y Adminis-
tración, calle San Jerónimo,
12, principal, Elche.

Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

Redactor en jefe:

D. José M.^a López Campello, Médico

Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista

D. Alfredo Llopis Castelado, Médico

D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.^a enseñanza

D. Francisco Galán Bernad, Abogado

Isidro Aguado é hijo.-ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representantes en Elche: Arronis y Brotons

Dichos representantes tienen el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargatas, que en la actualidad tienen en depósito nu completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

La URBANA

Seguros contra incendios,
explosiones,
paralización de trabajo y pérdida
de alquileres

Seguro sobre la vida combinado
y complementario
contra accidentes de coches
y caballos

Paris.-Calle Le Peletier, 8 y 10

Esta Compañía es la más antigua de España.

Dirección en Alicante, D. Ricardo Fó y Juliá, Méndez-Núñez, 38, principal

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

ARRONIS Y BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, reva-
lenta y sin ella.